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大赛练兵亦喜亦忧

谈到大奖赛与奥运时，郎平说：
“ （大奖赛） 打了一圈，感觉对手还
是非常强的。特别是咱们这个 （奥运
会） 小组，大家称为死亡之组。每一
场都是硬仗，要一场场去拼，没有绝
对实力说一定要赢谁。”

八连胜、打破 8 年 18 场逢巴西不
胜魔咒，如此光鲜的数据或许会让外
界对中国女排的里约之行抱有一些期
待。毕竟中国女排已走下巅峰许久，
即便去年重夺世界杯冠军，其含金量
也难与奥运会相提并论。

在此大背景下，作为奥运前哨的
女排大奖赛，自然会让人将其与里约
奥运会产生联想。

中国女排的八连胜中，拿下巴西
一役最为提振士气。过去8年，巴西女
排连续两届赢得奥运会冠军，作为本
届奥运会的东道主，同样被视为夺标
热门。面对对手，女排姑娘熬过了心
理的考验，直落3局取胜。

这场完胜的意义不仅在于让年轻
的中国女排具备了与强队抗衡的实
力，更在于自信心的建立。对于一个
月后开打的奥运会，无论遭遇何种困
境，中国女排都可以放下心理包袱、

轻装上阵。
里约奥运会中国女排被分在 B 组，

同组包括美国、塞尔维亚、意大利、
荷兰和波多黎各队。其中，美国女排
是中国女排目前的最大对手之一。女
排大奖赛与美国队的两场较量，中国
女排一胜一负，不落下风。不过，在
最后一战中，中国女排却遭遇一场脆
败，技术统计全方位落后对手。奥运
来临前，试探对手打法、演练自身阵
容，一场及时的失利并非坏事。找到
技战术不足并作出有针对性的调整才
是关键，也是大奖赛练兵的目的。

出征名单仍待斟酌

郎平说，希望大家正确看待女排
的情况。“我们真正参加奥运会的球员
不多，打过奥运会决赛的球员几乎没
有，所以在各方面都要做好最困难的
准备，大家一起往上冲。球队的组合
还是比较年轻的。在特别困难的时候
稳住自己的阵脚，发挥自己的水平，
在临场应变方面，我们还是欠缺的。”

赢球似乎可以掩盖矛盾和问题，
但失利却给全力备战的中国女排指引
了方向。从大奖赛上可以看出，世界
强队的发球攻击力正在加强，这让中
国女排一传偏弱的问题开始显现。多

场比赛中，对手强发球轮的连续得分
一度让中国队难以应对。

负于美国女排一战，中国女排一
传接连失误，导致场面被动，以往发
挥稳定的发球也没了威胁。从北仑站
取胜到香港站完败对手，发球和接发
环节成为影响比赛走势的关键环节之
一。由于中国女排的几名老将如魏秋
月、惠若琪等都有伤病在身，因此中
国女排以怎样的阵容出战里约奥运会
一直是舆论猜测的焦点。对此郎平表
示，教练组也比较“纠结”，加上奥运
会排球项目对上报名单的时限要求比
较迟，因此短期内不会公布正式名单。

从大奖赛来看，中国女排几名副
攻的身高较前几届女排队员有所提
高，相应带来了拦网效果的提升。但
副攻的攻击力有限，在主攻受阻的情
况下，很难做到多点进攻，给对手的
进攻压力就会减少。

如何解决大奖赛中暴露出来的问
题，把最适合的人选放到最合适的位
置上，是郎平面对的一个难题。郎平
表示，中国女排不会以一套阵容打奥
运会，会根据不同的对手来安排不同
的球员上场，需要综合考虑。

不出意外，里约奥运的最终阵容
中，朱婷、袁心玥、张常宁组合会继
续扛起进攻大旗。其他位置上，小将

龚翔宇的快速成长已具备了与杨方旭
和曾春雷争夺接应位置的实力。自由
人林莉单兵作战的压力较大，不排除
郎平带上两名自由人的可能性，而这
可能引发其他位置人选的变动。大奖
赛总决赛即将打响，而这也将是女排
队员们搭上里约班车的最后机会。

奥运赛场期待惊喜

“每一场都是硬仗，要一场场去
拼，没有绝对实力说一定要赢谁。”谈
及奥运目标时，郎平非常低调，“对手
在大奖赛当中还没有完全亮底牌。我
们只能有一个目标就是往上冲。”

作为老女排的典型代表，近年来
郎平辗转多国执教，积累了大量的备
战和临场指挥经验。尤其是善于在大
赛前对队员进行心理调整，这也是郎
平带队取得优异成绩的关键。大奖赛
前，郎平明确表态比赛只为练兵、提
高队员之间的配合，只字不提成绩，
但这并不意味着中国女排没有一颗

“夺金的心”。
目前这支中国女排的平均年龄只

有 23 岁，虽然大赛经验缺乏，但这支
年轻的队伍已经带来足够多的惊喜。
奥运赛场，中国女排有能力创造更多
奇迹。

夺牌夺牌？？争争金金？？

中国女中国女排冲刺奥运排冲刺奥运
刘 峣 李乃妍

6月29日，结束了世界女排大奖赛预赛的中国女排进行

了公开训练。主教练郎平表示，中国女排在里约奥运会的目

标是争取拿到奖牌。

奥运夺牌，看上去对中国女排并不是一个难以完成的

任务。2015年女排世界杯夺冠，让中国女排重回世界强队

行列。在今年女排大奖赛3个分站赛中，中国女排前八场比

赛全部取胜。不过，最后一场比赛“脆败”美国队，显示

出中国女排还远未到炉火纯青的境界。里约奥运，女排仍

需努力。

淘汰英格兰队晋级欧洲杯八强
后，冰岛队队长贡纳松带领全体队员
一起挥动双臂，和看台上数千球迷一
起打着富有冰岛特色的“维京战吼”
节拍——这样震撼的场面，让人“臣
服于”这支球队的意志力和执行力。

事实上，冰岛队自 1947 年成立以
来，此前从未跻身过任何一次国际大
赛。就在4年前，他们的世界排名还在
130位开外，而中国男足历史最差排名
也不过是 109 位。之所以长期默默无
闻，很大原因在于，冰岛恶劣的自然
条件并不适合开展足球运动。

冰岛靠近北极圈的南端，一年四
季狂风呼啸，全岛大部分地区被冰雪
覆盖，同时火山众多，被称为冰与火
的国度。冰岛全国仅有 33 万人，面积
10.3 万平方公里，相当于江苏省大
小。在这样的条件下，一支“鱼腩”
球队是怎么在诸强林立的欧洲足坛

“咸鱼翻身”的呢？
这都要归功于该国一项持续了 16

年的足球振兴计划。从 2000 年开始，
冰岛政府开始修建室内足球场和露天
小球场。目前，冰岛全国已经有 11 个

“足球之家”（大帐篷结构的足球场），
179 个标准足球场和 166 个小型足球
场，包括9个超大型现代化球场群，都
可以供国民免费使用。这意味着，平
均120个注册球员就有一个正规足球场

（冰岛注册球员人数为 21500 人）、971
个国民就拥有一个足球场。在冰岛，
几乎每一个村庄、每所学校都有室内足球场。

有了足够的场地，冰岛开始大力发展职业联赛和培训
足球教练。目前，其联赛分为 5 级。从 2002 年开始，冰岛
开始培养足球教练，并且规定无论是成人队还是儿童队，
其教练必须是持证上岗。据统计，冰岛共有600余人持有欧
足联A级、B级足球教练证书。其中，每800多人就有一名
B 级教练，而这些教练大约有一半执教的是 8 岁以下的儿
童。

此外，“临池养鱼”让冰岛收获了一批适应高强度对抗
和攻防转换迅速的年轻球员。本次出战欧洲杯的 23 名球
员，大部分在瑞典、挪威和丹麦等国的联赛效力，不少球
员拥有欧冠、欧罗巴联赛的出场经历。

相对冰岛而言，中国足球人口基数大，面临的复杂问
题更多。但是，冰岛足球的振兴给了中国足球一些可供借
鉴的经验。

一是夯实基础设施建设，首要的是解决场地问题。中
超联赛近年来烧钱不断，但是真正用到场地建设和维护的
资金很少。中国计划到 2020年实现每万人拥有 0.5至 0.7块
足球场，这是一个令人期待的愿景。

二是大力培养足球教练，特别是面向基层的足球教
练。很多中国青少年足球教练对培养出“中国梅西”的热
情高涨，但是相关的福利、待遇、技术指导等仍显欠缺。

三是要形成合力。足球青训涉及教育、体育、俱乐部
等多方力量，需要协调配合。例如，单单是校园闲置体育
场向社会开放一项工作，就涉及多方利益纠葛，如果没有
完善的制度措施，很难解决。

中国足球各项改革的顶层
设计已经制定，接下来，只有
结合实际，探索更为具体的落
实方案，才能在实践中摸索出
符合中国足球的路子来。相信
有一天，球迷不会再用“欧洲
中国队”来戏称英格兰足球，
亚洲中国队将上演自己的“冰
岛神话”。
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距离里约奥运会开幕仅剩 1 个多月，
中国举重队的备战气氛越来越浓。根据计
划，国家举重队出征里约奥运会的最终名
单将于近期出台，谁将代表中国远征里
约？中国举重能否在里约奥运再创辉煌？

奥运点将仍存悬念

奥运会越来越近，中国举重军团的参
赛名单成为公众关注的焦点。由于中国军团

在去年的世界举重锦
标赛上拿到了满额参
赛席位，此次里约奥
运会，中国举重将有6
名男队员和 4 名女队
员参赛。

在 4 月的奥运选
拔赛中，中国女子举
重共有 48 公斤级、53
公斤级、63公斤级3个
级别的成绩达到里约
奥运的选拔标准；在

男子8个级别的比赛中，56公斤级至85公斤
级之间的 5 个级别冠军成绩均达到选拔标
准。

这给中国举重奥运名单的确定带来很
大悬念。在女举方面，根据中国举重队公布的
奥运选拔办法，48公斤级的侯志慧、53公斤
级的黎雅君和63公斤级的邓薇在4月份的选
拔赛上成绩达标，如无意外，她们将顺利拿到
里约奥运的入场券，而如何安排第四个名额
则颇费思量。目前来看，另一个参赛名额可能
会归属于同样实力强劲的69公斤级。

与实力突出的女举相比，5 个级别均
达到选拔标准的中国男举竞争更为激烈。
由于拥有 6 个席位，是在 69 公斤级采用

“双保险”，还是在某个大级别中再派一名
选手参赛，仍存在悬念。

竞争态势依旧严峻

近年来，中国举重队虽然在国际赛事

上一路过关斩将，取得不俗成绩，但竞争
对手的实力也十分强劲，这给即将征战奥
运的中国力士们带来不少压力。

然而，6 月在国际举重领域掀起的
“禁赛风暴”为里约奥运的竞争格局带来
不少变数。瑞士当地时间 6 月 21 日，为
确保里约奥运会公平竞争，奥林匹克峰
会提出 5 点方案，要求国际单项体育联合
会对北京和伦敦奥运会兴奋剂复检中所
有违反反兴奋剂条例的运动员快速实施
禁赛。

在举重领域，来自哈萨克斯坦、俄罗
斯、白俄罗斯等 8个国家的 16名运动员均
在涉药名单中，这其中包括了多名中国队
的有力竞争对手，如 4 名哈萨克斯坦选手
就曾在北京和伦敦两届奥运会夺下 5 块金
牌。而就目前来看，这些涉药举重运动员
无缘里约奥运会几成定局。

从这个角度看，中国举重较晚决定奥
运名单是一个明智的决定——这样更能
根 据 对 手 的 情 况 来 调 整 奥 运 阵 容 。 然
而，这是否意味着中国举重队员的竞争
压力骤减？在女队主教练王国新看来，
中国举重的奥运形势仍不乐观。

“从这两年的世界大赛来看，58 公斤
级、75 公斤级不是中国队的优势级别，
我们自身练得不够好。邓薇近年来一直
是 63 公斤级的霸主，但对手也都在暗处
较劲；53 公斤级方面，我们的对手除了
祖尔菲娅，还有中华台北队以及欧洲的
对手，这些级别的比赛本来就不好比。
中国队的形势并不乐观。”王国新说。

中国军团状态良好

对于中国举重队而言，里约奥运势在
必得。

事实上，举重项目历来是中国参加奥
运的金牌大户，自1984年洛杉矶奥运会以
来，中国举重选手共夺得29枚金牌。在去
年的世锦赛和今年的国内选拔赛中，中国
举重队多个级别都出现了超世界纪录的好
成绩。在今年国内选拔赛中，男子举重项
目吕小军、田涛两人就打破了 3 项全国纪
录。女子方面，53公斤级选手黎雅君和63
公斤级选手邓薇也相继打破世界纪录，表
现抢眼。

尽管队员们状态良好，教练们却不敢
有丝毫的松懈。“中国举重队没有在南美
洲比赛的经历，一切都要摸着石头过河。
时差、环境、天气、饮食等因素都可能影
响队员的表现。”王国新坦言，目前必须
要把问题和困难想多一点，备战才能更加
从容。

队员们目前的表现让教练们相当满
意 。 中 国 举 重 队 男 队 副 总 教 练 于 杰 表
示，此次奥运选拔结果推出较晚，但没
有队员因为选拔赛中的好成绩而松懈，
队员在自我约束和自我控制方面有了很
大提高。

“目前队伍的整体氛围比较轻松，队
员们在身体和精神上都达到了比较好的状
态，主力队员也没有大的伤病，这都是备
战里约奥运会的积极因素。”于杰说道。

奥运，中国举重准备好了
本报记者 卢泽华

奥运，中国举重准备好了
本报记者 卢泽华

奔向里约
中国军团奥运项目扫描

奥运“冠军龙服”亮相
据新华社北京6月29日电（记者高鹏、

卢羽晨） 2016年里约奥运会中国体育代表团
领奖装备“冠军龙服”29日正式亮相。在里
约，中国奥运健儿们将身穿“冠军龙服”走
上领奖台。

里约奥运会“冠军龙服”延续了伦敦奥
运会和索契冬奥会领奖服“龙”这一核心设
计元素，但呈现方式与以往有所不同。安踏
品牌总裁郑捷介绍说，新一代“冠军龙服”
将剪纸艺术与现代霓虹灯光效果相结合，营
造出“光影龙”的造型，并将龙的身子结合
跑步动作，形成“永不止步、不断前进”的
姿态，激励奥运健儿奋勇进取，突破自我。

郑捷表示，新一代“冠军龙服”科技含
量更高，且用料更加环保。据他介绍，此次
的领奖服材料源于杜邦生物科技，经纱使用
了由可乐瓶回收制成的再生纤维，纬纱来自
以玉米为原料经过生物科技改造而成的 So-
rona纤维；生产制造方面，通过运用安踏创
新的点贴技术以及特殊的拒水工艺，实现了

“既防水又透气”的双重功效。

NBA首现中国股东
据新华社华盛顿6月29日电（记者李博

闻） NBA明尼苏达森林狼29日宣布，中国商
人蒋立章购入俱乐部5％的股份，成为首位拥
有NBA球队股份的中国公民。

现年 35岁的蒋立章是双刃剑体育文化传
播有限公司总裁，本月初，蒋立章完成了对
西班牙格拉纳达足球俱乐部的股份收购。据
了解，森林狼老板泰勒还出售了9.5％的股份
给一位纽约地产商人奥巴赫，但泰勒目前依
然是球队的第一大股东。

蒋立章表示：“作为一名体育迷，能成为
森林狼这个大家庭的一员我很兴奋，很荣幸
能成为第一个中国公民持股NBA球队。我的
目标是将中国和这个联盟拉得更近，将森林
狼在中国的球迷基础做得更大。”

6 月 29
日，中国女
排主教练郎
平接受媒体
采访。
新华社记者
张 晨摄

66 月月 2424 日日，，中国队队员在出场中国队队员在出场
仪式上仪式上。。 新华社记者新华社记者 卢炳辉卢炳辉摄摄

邓薇在比赛中。
新华社记者
王丽莉摄


